

LA NUEVA ERA

PERIODICO INDEPENDIENTE

REDACCION Y ADMINISTRACION
SANTA CRUZ, 1.

Se publica los dias 3, 10, 18 y 26 de cada mes

La correspondencia se dirigirá á su director

No se devuelven originales aunque no se publiquen

PRECIO DE SUSCRIPCION

En toda España 50 céntimos cada mes
Número suelto 15 céntimos

SINCERIDAD

Ya estuvo aquí nuestro Diputado. Los enemigos de la situación ansiaban esta visita, esperando quizá que de ella se siguieran acontecimientos políticos que los favoreciera, allanándoles el camino para ascender al poder. Así se desprende de la rabiosa y desesperada campaña que durante los últimos días anteriores á la llegada del Excmo. Sr. Marqués de Rafal, emprendió el diario liberal «La Iberia». Con mucha sinceridad sentimos que se haya roto la red tan cuidadosamente tejida por el colega, para echarse a la parte conservador, y si nos creyera amigos, le aconsejamos con mucha verdad, que á otra vez procure hacer mas estrechas y fuertes las mallas.

¿Para eso tanta algazara?

Ya estuvo aquí el Diputado.

Deja alirse, apremiado por sus obligaciones, como representante del pais, afianzado en el distrito al partido conservador, obra magna que debiera ser el anhelo de todos los conservadores. Día llegará en que sea así, convencidos los discóllos de que la unión hace la fuerza.

Nosotros quisiéramos que lo comprendieran de este modo los que en mal hora se envanecen de las endechas maquinélicas que el diario de los liberales muestra de continuo en los oídos de los germanistas, agarrado como una lapa al axioma antiguo de «Divide y vencerás».

La agrupación moretista es

una fracción despreñada del partido capdeponiano, por ambición y por impaciencia en mandar. El partido conservador le estorba, su unión lo desalienta. Entonces ¿por qué ese deseo de matar políticamente á los que hoy llevan el peso y sostenimiento del partido en el poder?

Fortuna y grande es para el pueblo de Orihuela y para el distrito, el hecho de que no valga tanto el pensar como el conseguir.

Reconocemos que al partido conservador se le han interpuesto serias dificultades, para desarrollar sus patrióticos planes en la administración y se le han presentado dificultades, porque no han estado los conservadores cohesionados, unido en apretado haz contra las asechanzas del enemigo, gozosos al ver que una mal entendida política de algunos, una impaciencia inconcebible, por ser los únicos, llevan las cosas por derroteros distintos á los que realmente debieran ir.

Hablamos con sinceridad, entristecidos, con la nostalgia del bien y del triunfo completo, porque nosotros quisiéramos el triunfo del pueblo, no satisfecho de ver alzarse aun de entre las sombras de la tumba, la voz temeraria del antiguo caciquismo ballesteril, disfrazado de moretista y casi impulsado por el aliento de unos conservadores obcecados.

No importa, que griten. El partido conservador vivirá y tal ha de ser su ejemplo que los mas discóllos, reconociendo su error, depondrán patrióticamente su dañosa actitud, viniendo á cola-

borar en la obra con los que ahora se sacrifican y ponen sus pechos de blanco al odio explicable de los derrotados ex-ballesteristas.

Si no vienen, peor para ellos, y nosotros lo sentimos, porque aunque sea el esfuerzo mayor y la presencia de aquellos muy estimable, el partido conservador se salvará siempre, porque á su lado tiene la opinión que es su verdadera necesidad.

Así hablamos nosotros que no somos conservadores, así habla y creó la opinión independiente, así se rinda culto á la sinceridad.

Ya estuvo aquí el Diputado.

Castillos de naipes

Dice el antiguo proverbio, que «el que tiene hambre sueña tortas», y á nuestro colega local el diario de los moretistas le sucede eso precisamente. Lean ustedes sus artículos y verán como en ellos se desliza con exageración hacia las más ridículas inventivas, respecto á la verdadera situación de las relaciones entre los llamados alcaldistas y germanistas (que no existen porque todos son conservadores) y nuestro digno Diputado el Sr. Marqués de Rafal. Unas frases que supone «La Iberia» que ha pronunciado el Sr. Germán y un escrito de «Unión Republicana» fecha 11 de Febrero de 1901 que atribuye al Sr. Escudero, le sirven para hilvanar un artículo que titula *Porvenir Risueño*, y que de resultar tal porvenir como quiere

verlo el colega, resultaría el más triste de los acontecimientos políticos para el pueblo. «La Iberia» tirándose de adelante caballero, quiebra un par de lanzas en favor de los que él llama germanistas y del Sr. Germán, y decimos que quiebra las lanzas, porque lejos de favorecer á dicho señor, lo perjudica, políticamente hablando, porque si es verdad que el señor Germán es el llamado á moralizar la administración municipal y si es tan cierto que los moretistas desean esa moralización especial que se han forjado, debían de haberse alegrado mucho al saber que el Marqués entregaba á los germanistas el alcalde Sr. Escudero Zapata *atado de pies y manos*. Pero no, el Sr. Germán rechaza la proposición supuesta del Diputado, por encontrarla depresiva para el alcalde, y entrega el pueblo á los que él considera malos administradores, y «La Iberia» despues de varios suspiros hipócritas por el suceso, demuestra regocijo. Y ya puesto el periódico de las invenciones y de los ensueños estúpidos á fantasear, ve que llegan unas elecciones y que termina la gestión del alcalde y que el Marqués le ha dado su confianza ilimitada. Tomen ustedes la colección de «La Iberia», lean seguidamente todos los artículos que se escriben, y podrán observar qué serie de contradicciones mas estupendas y qué manera de estirar y aflojar la cuerda sin saber por donde se anda ni á donde se va.

Nosotros creemos que con una poquita más de memoria, el colega economizaría dificultades que

no ha de tardar en ofrecérsele. Unas veces opina que el alcalde debe tener limitada la confianza del Marqués, bajo la inspección de la jefatura de Germán, otras teme y censura esto. Otro día bate palmas, porque los germanistas se retraen de las sesiones del municipio, y á renglón seguido, en una rabiosa soflama, les aconseja que no deben irse. Anteriormente dijo que el Marqués había triunfado sin gloria, obteniendo el acta por ese motivo y dejando entre ver que no tuvo votos, y aún fresca la tinta con que escribió esas líneas, declara muy serio que el Marqués no nació diputado, que lo hizo el pueblo soberano... y no sigamos, porque sería cosa de no terminar. Y resulta el colmo de lo ridículo y de lo tonto la muletilla de «todo esto se arreglará el día que vengan los liberales», «tendremos representantes de talento, con arraigo en la opinión y que interesándose por el bien del país, ejecute las mejoras que los conservadores han prometido y que jamás cumplirán», «el Sr. Barcala hará el matadero», «el Sr. Barcala hará la plaza de abastos», el Sr. Barcala evitará las inundaciones en la huerta», «el Sr. Barcala conseguirá la felicidad entera para todos los orizanos y sobre todo para los que escriben y sostienen «La Iberia». Es muy dado el colega á las ilusiones de grueso calibre. Cuando esté entre los suyos, eche una mirada á su alrededor, piense en la opinión que tiene, en lo que sucedería si el partido moretista mandara en Orihuela, que no mandará jamás, y despues tome en sus dedos la pluma y escriba contra la situación que impera en el distrito; pero no escriba soñando, escriba con la realidad ante los hechos, y verán los redentores de «La Iberia» á un lado, muy lejos de ellos, al potentísimo partido demócrata que ha de dirigir el Sr. Sarget, al otro lado el gran partido conservador, y en torno del moretista, pobre é irrisorio, el vacío más triste y sin hombres de arraigo, en los que puedan ponerse esperanzas.

Mire qué porvenir más risueño le presenta el porvenir, al colega de las inventivas y de los ensueños.

Toros

LA CORRIDA DEL DÍA 13.

Ganado de Sallillo. — Espadas.

Ricardo y Manuel Torres (á) Bombitas.

Con un día espléndido y una entrada de cinco mil almas para arriba se celebró al fin el domingo último en nuestro circo taurino, la magna corrida de toros que había anunciada.

El cartel era tentador y por sí solo constituía un verdadero atractivo para los inteligentes y aficionados. Los trenes especiales vinieron cargados de forasteros y la ciudad recobró el aspecto alegre de las grandes fiestas, recojiendo al final los beneficios que estas llevan consigo.

Como la prensa diaria local ha detallado en extensa reseñas la corrida, nosotros vamos á hacer un breve é imparcial resumen de la misma, exponiendo nuestro modesto juicio crítico.

Ricardo Torres, *Bombita*, es sin disputa el torerito más alegre, más elegante y más inteligente de los que figuran en primera línea. La empresa al contratarlo, hizo la gran adquisición, porque él solo es bastante, para hacer buena una corrida.

En su primero, un toro bien criado, entrepelao lucero en cárdeno y bien puesto de cuerna, estuvo Ricardo adornadísimo con el capote, levantando entusiasmado al público de sus asientos. Es elegante como él solo, estira los brazos con verdad, moviéndolos con soltura, y sin salirse del terreno de la cita. En quites es oportuno, los remata con algo nuevo siempre, derrochando alegrías. Comenzó su faena de muleta con dos pases de pitón á rabo y tres pases más en redondo, ciñéndose en los primeros hasta rozarse los alamares con la madera. El público, loco de entusiasmo, aplaudía al niño que se erce en sus faenas, y demuestra cada vez ser más torero. Lo terminó, metiéndose con valentía y á ley, dejando media lagartijera y descubellando al primer golpe. Escusamos decir que recibió la ovación número uno.

Su segundo toro era también de buena sangre, regular de carnes, negro, mulato, mas pequeño que sus hermanos y abierto de agujas; salió corretón y alegre, y Ricardo, ayudando al toro en sus alegrías, con el capote hizo un trabajo de los que hubieran satisfecho al maestro más clásico

de las épocas anteriores. Con la muleta puso cátedra el niño, toreando y dando mucho que aprender y que aplaudir. Cita y se arranca con media estocada señalada en la cruz con la que el toro se acuesta (nueva ovación).

En su tercero repitió sus jugeteos con el capote y sus quites oportunos y bien rematados. Puso banderillas, dos pares de frente, haciendo antes mil monerías y una preparación, en la que derrochó el arte y la inteligencia. Con la muleta colosal coen sus anteriores, y remató con un pinchazo en hueso y media que hizo polvo al toro (ovación y oreja).

Leído el anterior resumen de las faenas que hizo en la corrida del domingo este maestrazo, inútil será que nos extendamos mas para emitir el juicio que nos merece el trabajo de Ricardo.

Muchos esperaban quizá otra cosa del *Bomba* menor. Nosotros no, porque con esperar mucho como esperábamos, nos dejó muy satisfechos en su trabajo, pues teníamos en cuenta que el muchacho comienza ahora, á pesar de lo cual supera en mucho á otros toreros que se traen mas tronío. Sucedió que lo vimos de pareja con su hermano que es un verdadero coloso del arte, y con este no hay quien consiga sobresalir á no ser un Fuentes, un Machaco, ú otro por el estilo y que vengan con suerte por arrobos.

Nadie nos negará que Maoliyo mostró la madera y la sangre de los buenos toreros, que es habilidoso con la muleta, elegante con el capote como su hermano, y que se acerca á los toros, condición indispensable para poder llegar un día á donde ha llegado Ricardo.

En su primer toro, que era grandote, negro entrepelao y corto de cuerna, no pudo hacer grandes milagros con el trapo rojo, porque el bicho llegó al último tercio muy difícil y no propicio á aguantar floreos. El niño no obstante, lo recogió bien y aprovechó la ocasión para deshacerse de él con una estocada traserilla y algo tendida, pero que clavó hasta el pomo. El toro era burriciego, y ya se sabe que un bicho de esta naturaleza no es para incimiento, y vale un triunfo, el

quedar bien como quedó el diestro.

En su segundo, cuarto de la corrida, cerrado de alfileres, negro, bragao, Manolo compitió con su hermano en quites que remataba con adornos aprendidos en buena escuela. Este toro también estaba imposible, y no quedó mejor el diestro, no por falta de habilidad, sino por vergüenza torera, y digo esto, porque la estocada última que dió debió darla apenas vió las que se traía el burel. Y prueba de que el chiquillo no se anda por las ramas es, que le vimos meter el pie y citar para recibir, y esto denota que Manoliyo ha de hacer aún mucho y bueno con los toros, cuando lleve dos temporadas más de práctica.

En el último toro, un bicho cárdeno oscuro, bragao abierto de cuerna, grandote y noblón, estuvo Manuel breve y mas sobrio que en los anteriores, sin duda porque tenía ganas de concluir, y aprovechando, se deshizo de su enemigo de una estocada magnífica.

Lo dicho: *Bombita III* es muy joven, casi un niño; pero ya revela aptitudes nada comunes, para el arte que ha hecho famosos á sus dos hermanos mayores.

El ganado resultó bueno, aunque hubo toros dificultosos y con pequeñas faltas. Esto no obstante, puede perdonarse, en gracia á que se trajeron bravos y han cumplido, á pesar de la época ya algo fría en que nos hallamos.

La presidencia estuvo acertada y el público salió satisfecho y deseando que se pique otra empresa, á ver si nos dan otra corrida por el estilo.

EL MOQUEUOLO.

CARAMBOLAS

No recordamos á quien, pero á alguien hemos oído decir que el Sr. Germán mostró en cierta ocasión poca fe en lo que decían los periódicos, declarando desde luego que no creía en ellos, puesto que «La Huerta» había disparatado, atribuyéndole en una entrevista, conceptos que él ni remotamente había concebido.

No se extraña «La Iberia» que ahora dudemos de las conferencias que su director ha tenido con el Sr. Germán. Porque este último señor no puede haber dicho lo que «La Iberia» le atribuye.

1.º porque el Sr. Germán es incapaz de decir lo que no es, y 2.º porque si hubiera sido verdad lo dicho, el Sr. Ger-

mán tiene muy acreditada su prudencia y su seriedad como político, para ir á aplarle en el oído al hombre prospecto de los moretistas, sobre cosas que solo á la familia conservadora compete resolver.

—¿Conque hay *cópula* entre los dos diarios?

—¡*Cópula*!

—Sí, lector, ¿No has observado que en las interioridades de «La Huerta» se ha metido «La Iberia»? ¿No has reparado en los titulos de cabecera?

—Ha tiempo que prevefa los *indisolubles*.

Los órganos de los moretistas Barcala y Chapa son *tontos* ó han comido...*estopa*.

¿Que el partido conservador se va á pique si no le dan la *vara* á Germán? Mejor para vosotros.

¿Qué no tardarán á volver los liberales como siga Escudero Zapata de alcalde? Mejor para vosotros.

Pero quieren los *liberales* á todo tranque que Germán sea alcalde.

No seas necios. ¿No veis que con él vais á estar mas tiempo en la oposición?

¿Ó es que creéis que con D. Paco es más facil que triunfen los moretistas?

Callad y dejad que se derrumbe el edificio, infelices.

No debe ser muy recta la marcha política de los germanistas cuando tanto los aplauden sus enemigos.

El día que el mundo os alabe, dijo san Ignacio á los suyos, es seguro que no estará limpia vuestra conciencia.

La opinión para arriba, la opinión para abajo, la opinión para allá, la opinión para acá..... esta es la canturia diaria del periódico que en Orihuela no tiene ni sabe lo que es la opinión.

Y no sabe lo que es la opinión, porque ha creído sin duda que el partido moretista es el único que merece el tal nombre de opinión. Claro, á los moretistas les escuece mucho que esté en la alcaldía D. José Escudero, y por tanto «La Iberia» declara muy formal que la opinión no quiere en la alcaldía á dicho Sr. Escudero.

Pero el desarrollo de los hechos vienen á demostrar al colega hidrófobo, que entre el pueblo y el grupito moretista hay un abismo.

Ahora la opinión, esa cacareada opinión, espera ansiosa que el partido conservador, arreglados los asuntos insignificantes de casa, que los arreglará, desarrolle sus planes en bien del país. La llevada y traída opinión, colega, estaba muy cansada de ballesteristas que nunca hicieron nada, y ha puesto sus esperanzas en el partido conservador.

Y el partido conservador está conforme de toda conformidad con el alcalde, puesto que nadie, fuera del periódico moretista y de su compinche el de la subvención, se ha quejado ni ha mostrado de manera visible su disconformidad con el Sr. Escudero Zapata.

Porque suponemos que el Sr. Germán habrá desautorizado convenientemente el escrito que á título de germa-

nista, publicó en «La Huerta» el jovenzuelo Balaguer. La niñez es germen de imprudencias.

Por eso dice el vulgo, que el que con niños se acuesta..... y Balaguero metió el peroné, y seguramente ocasionó mas disgusto al Sr. Germán que al Marqués.

¿Si dos padres acuerdan que sus hijos no vayan a un espectáculo y uno de los hijos se empeña en ir, á quien pedirá permiso? Á las dos partes y sobre todo á la contraria.

Pero Balaguer opina lo contrario, y su director *faltando á la palabra de caballero* que tenía empeñada de no contestar á LA NUEVA ERA, consiente que en «La Huerta» se ponga nuestro nombre!

¡Lo que le sobra de orgullo le falta de lógico!

¿Y qué ha dicho Balaguer? Lo que sabemos.

Ha dicho que sus ideas no son las del partido conservador (no ignorábamos que era integrista y como tal la idea liberal le *ruborisa*, pero..... ¡hay que vivir al día!) y que es enemigo del Marqués, porque es germanista (esto no lo sabemos.)

Antoñito Balaguer nosotros no te envidiamos; nada puedes escribir sin permiso de tus amos.

Camina siempre adelante y abandona el *integrismo*.

¡Arribal! ¡Tú llegarás!

¡Aupal! ¡Que coges el higo!

Á veces nos causa más regocijo la lectura de «La Iberia» que si estuviéramos saboreando la más graciosísima crónica del malogrado Taboada.

«El prestigioso Moret», «el lindo Moret», «el simpático Moret», «el verbo de la libertad Moret», «el redentor Moret».

Pero ¿es que ha habido otro hombre más funesto para la nación y para la libertad que Moret, que el cuco Moret, que Moret el de la carta, que Moret el de la ley de jurisdicciones, que Moret el de estira y alfoja?.....

Moret es el salvavidas de la reacción, el más enemigo de las libertades, el que empuja con Maura hacia atrás. Nada más que Maura se presenta á la opinión tal y como piensa, tal y como es, igual que Canalejas se presenta con toda franqueza con sus ideas, con sus pensamientos, con sus intenciones.

Y en medio de estos dos, haciendo peligrosísimos equilibrios en la balanza, está Moret, la desdicha de la libertad, el risco agarrado en el camino por donde quiere marchar el pueblo, el de la carta, el de la ley de jurisdicciones, el canario gaditano.....

Ese el jefe ante el cual queman incienso diariamente los de «La Fars.....», digo «La Iberia».

Dime con quien andas.....

Habla el diario *segismundista* de deseos de paz en este distrito.

¿Cómo se va á desear lo que se tiene? Cuando vengan los moretistas, que

vendrá todo el mundo menos ellos, habrá paz.

Esto lo repite todos los días el periódico del grupito, así como el charlatan en el mercado, anuncia el elixis que cura las muelas, quita las manchas, conserva la ropa, suaviza el cutis y mata las pulgas.

Y el pobrecillo no cuenta con votos, no encuentra opinión y no halla siquiera el sentido común que para el colega debe ser cosa del otro mundo, ó muy parecido.

¿Otro más?

Primero se separó de «La Huerta» Rogel, luego Sarabia, más tarde Semperre y ahora Sansano.

¿Que habrá en esa redacción? ¡Ah! Es que los humildes, los que tienen un alto concepto del periodismo, no caben en donde se alberga el orgullo y las pasiones bajas.

Felicitemos al compañero Juan por haber roto las cadenas con que le aprisionaban unos *amanuenses*.

El que quiera honra que se la gane.

Plumas *caligráficas*, nada más que *caligráficas* (como diría Escudero Bernicola) son las que manejan Martínez, Balaguer y Compañía, que no se mueven si no hay detrás quien dicte.

Y prueba al canto.

El lunes á las cinco de la tarde observamos gran ruido en la redacción de «La Huerta» y oímos algunas palabras—hoy no puede salir—tú tienes la culpa—es que á mí me pagan algo—no quiero que me suceda otra vez—pues se le dá la puntilla...

Entre tanto llegó un *veterano* y principió á llenar cuartillas y.... ¿sabes, lector, qué era? Pues que no sabian hacer la reseña de la corrida de toros del día anterior y tuvieron que llamar á un facultativo.

¡Plumas *caligráficas*, nada más que *caligráficas*!

Ayuntamiento

Sesión del día 17 Octubre de 1907.

Bajo la presidencia del alcalde Sr. Escudero Zapata se reúnen los concejales siguientes: Brotons, García Mercader, Montero, Lucas (M. y A.), Romero Rufo, Mesples, Pastor, Gil, Ferris, Cartagena, Romero Sansano, Germán, Miravete, García Balaguer, Botella, Pescetto, Gimenez, Garriga y Die.

Leída el acta por el secretario, es aprobada.

Se leen informes de algunas comisiones y son tambien aprobados.

El ayuntamiento acuerda que la comisión de hacienda presen-

te pliegos de condiciones para el arriendo de los servicios del rastro, pesos y puestos públicos.

El Sr. Ferris presenta una proposición sobre el modo de presentar las cuentas y es aprobada.

La comisión nombrada para la reforma de las ordenanzas municipales presenta los títulos 2.º (fiestas y solemnidades religiosas) y 3.º (solemnidades populares de caracter civil, fiestas populares, espectáculos y centros de reunión). Quedan sobre la mesa.

La presidencia dice que en la próxima sesión se presentarán los presupuestos, pues solo falta el informe del síndico.

El Sr. Lucas (A.) pide que las sesiones se celebren á las diez y siete horas en invierno y á las diez y nueve en verano. La corporación así lo acuerda, con los votos en contra de los señores Mesples y Lucas (M.).

Y se levanta la sesión.

REPORTERISMO

Así se hace.

Nuestro dignísimo diputado el Excelentísimo Sr. Marqués de Rafal ha conseguido del Ministro de Fomento hacer extensiva la vigente ley de plagas á la enfermedad del naranjo, conocida por el *poll-roig*.

En la sesión del congreso de ayer consiguió tan señalado triunfo.

Orihuela pues, está de enhorabuena: ya era hora que alguien en las cortes levantara su voz en favor de este país.

Veremos «La Huerta» y «La Iberia».

Han comenzado las obras para la construcción del nuevo teatro circo que han adquirido para nuestra ciudad los distinguidos oriolanos D. Antonio y don Angel Roca de Togores.

El desprendimiento, la esplendidez y el entusiasmo por su pueblo de estos señores, ha merecido unánimes elogios de cuantos se han enterado de la buena nueva.

Nosotros enviamos nuestro aplauso más caluroso á los Sres. Roca de Togores, que han dotado á Orihuela de un magnífico centro de recreo, al mismo tiempo que coadyuvan á la propaganda y engrandecimiento del arte.

Han visitado nuestra redacción los semanarios «El Crevillentino» de Crevillente y «La verdad de Lorca».

Agradecemos la atención y gustosos les devolvemos el cambio.

Imp. de Manuel Pérez. Sta. Cruz, 1.

